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从原江东区田径比赛总分
第六名，“跑”到鄞州区田径
比赛总分第一名，宁波市四眼
碶小学“小蚂蚁”田径队短短
几 年 时 间 ， 跑 出 了 “ 加 速
度”，引起广泛关注。

“抓”来的队员

田径项目练习过程比较枯
燥，缺少观赏性，而且特别辛
苦，一向少有人问津。宁波市
四眼碶小学在我市有较高的知
名度，很多家长冲着学校教学
质量把孩子送到这所学校。如
果把大量的时间花在练习田径
上，不管家长还是孩子，大多
不愿意。“我们的孩子是不会
练田径的！”四眼碶小学田径
组组长潘才冬说，田径队组建
之初，他听到最多的就是这句
话。招不到学生怎么办？田径
老师通过体育课、校园运动
会、老师推荐等物色到一批好
苗子。但几堂课后，高强度的
训练把学生给吓跑了。有一次
放学后，潘才冬来到操场准备
集合队伍训练，结果被“放了
鸽子”，一个学生都没到。原
来学生们趁他没注意，在他眼
皮底下溜走了。第二天开始，
潘才冬带领体育组的老师在校
门口“守株待兔”，发现一个

“抓”一个。但几天后这个办
法也不管用了，学生和老师玩
起了“躲猫猫”，一看到田径
队老师在门口守候，他们就相
互通气，躲着不出来，等老师
们走了，他们才逃也似地跑回
家。对此，田径队的老师并没
有气馁，他们相信，现在的家
长观念已经转变，不仅关注孩
子的学习成绩，更关注孩子的
身体健康。

他们调整了训练时间，决
定利用上午大课间约一小时的
时间来进行集训。但四眼碶小
学共有樱花和新河两个校区，
学生不在一起，无法进行系统
训练。两个校区体育组的老师
们主动承担起接送任务，把樱
花小区学生接到新河校区，训
练完了再把学生送回去。一段
时间后，老师们的执着感动了
很多家长，同时看到孩子参加
田径训练后，身体越来越棒。
家长们纷纷参与进来，有的送
来自制美食，有的参与接送孩
子。就这样，田径队的训练逐
步走上正轨。

“闻鸡”起跑

课间一个小时的训练量是
远远不够的。体育组的老师便
想组织晨练和举办田径夏令
营。困难可想而知，因为作业
和课外辅导几乎占满了孩子的
课外时间。

晨练的时间定在早上 6点
30 分，这意味着家长和孩子
最晚 6点要起床，对于贪睡的
孩子来说，叫醒是一件十分困
难的事情。为了激励孩子早
起，经体育组老师申请，学校
同意让参加训练的学生到教师
食堂免费吃早餐。这不仅是一
顿免费早餐，也是一项荣誉。

“很多学生赶早来训练，就是
为了吃食堂的蛋炒饭。”潘才
冬说。晨练对田径组的老师来
说，也是挑战。他们要起得比
学生更早。50 多岁的体育老
师杜荣生家住镇海，每天凌晨
5 点钟就起床，骑电动车约一
个小时，才能赶在 6点半之前
到学校。学生、家长和老师克
服重重困难，晨练在艰难中起
步，并逐渐形成了习惯。有了
晨练后，体育组又开始举办田
径夏令营。一到放暑假，潘才
冬、杜荣生、徐孟捷、陈跃等
老师放弃休息时间，坚持每天
带队训练两个小时。烈日炎
炎、酷暑难耐的夏天，在四眼
碶小学的操场上，每天都有孩
子们飞奔的身影。

时间一长，有些学生吃不

了苦，产生畏难情绪，想退
出。有的学生成绩受到一些影
响，也萌生退意。田径队的老
师想了很多办法留住学生。除
了训练，田径队还关注孩子们
的学习，每周举办一次文化辅
导课，让田径队已毕业的初中
生辅导六年级的队员，六年级
的辅导五年级的，依次类推，
还经常请学校的优秀教师前来
授课。此外，他们还创办了

“小蚂蚁”微信公众号，将学
生们在操场上的风采在微信上
展示，让家长看到孩子的进
步。学校领导对田径队坚持训
练予以鼓励，每次田径队有重
要比赛，都会在学校早会上举
办 全 校 师 生 参 加 的 “ 出 征
秀”，运动员被一一请上舞
台，当场展示自己的实力，让
小运动员有荣誉感和责任心。

成绩斐然

经过几年的摸索，“小蚂
蚁”田径队逐渐形成了独特的
训练模式，对小运动员产生了
强大的吸引力。“现在再也不
用去校门口‘抓’人了，很多
家 长 主 动 把 孩 子 送 来 田 径
队。”潘才冬说。几年来，田
径队取得了显著的进步。2012
年，四眼碶小学在江东区田径
比赛中总分位居第六，2013
年位居第三。2018 年鄞州区
田径比赛中，在参赛队伍增加
近一倍的情况下，获得鄞州区
首届田径比赛总分第一名。该
校田径队代表学校参加比赛，
已经连续五年获得区运会团体
总分第一名，其中 2014 年代
表区参加宁波市比赛获得第一
名。在刚刚结束的全国青年运
动会上，从“小蚂蚁”田径队
走出去、现就读于鄞州中学的
胡加贝为宁波夺得一枚金牌。

四眼碶小学体艺科技中心
主任章海江说：“学校把体育
运动当做教书育人的重要抓
手，给予了大力支持，除了田
径，武术、篮球、羽毛球、游
泳、健美操、足球等活动都开
展得有声有色。”
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8 月中旬，第二届全国青年运
动会 （简称“二青会”） 在山西太
原落幕，来自全国 34 个代表团的
3.3 万余名运动员参加了角逐。作
为国内青年运动员竞技最高水平的
运动会，本届青运会创下参赛人数
最多的历史纪录。

全国青运会的前身是全国城运
会。本届全国青运会从今年1月14
日单板滑雪平行项目比赛开始，到
8月 18日闭幕，赛期 7个多月，共
设 49 个大项、1868 个小项。本届
青运会创造了许多好成绩：在场地
自行车、射击、举重、田径等项目
上，共有 2 人 1 队破 2 项全国纪
录、平 1项全国纪录；3人 1队破 4
项全国青年纪录；2 人 3 队破 4 项
全国少年纪录。

宁波选手表现抢眼

市体育局副局长王雷钧表示，
本届青运会宁波运动员整体表现抢
眼。

首先是参赛人数和参赛项目创
下新高。本届青运会，宁波派出
305 名运动员参赛，不仅超过了首
届青运会宁波代表团的 183人，而
且超过了历届全国城运会宁波代表
团的参赛人数。从参赛项目上看，
宁波运动员参加了 24 个大项的角
逐，其中获得金牌的运动员分布在
12个大项。

其次是获得金牌和奖牌数均创
下新高。上届青运会全国共有 55
个代表团 8000 余名运动员参赛，
其中宁波代表团派出 183 位运动
员，斩获 7 金 6 银 6 铜，以总积分
244.5 分在浙江省杭州、宁波、温
州三个参赛城市中名列第二。本届
青运会宁波运动员获得 28 金、30
银、44 铜，金牌数占浙江代表团
的四分之一以上；其中宁波籍运动
员收获 20 枚金牌，展现了良好的
竞技状态，为下一个奥运周期的人
才储备打下了良好的基础。

最后，组织有序，保障有力。
宁波运动员此次代表浙江省参加全
国青运会，体育部门成立了工作
机构，明确职责，专门印制了工
作手册，同时市、区两级联动，
对参赛运动员提供有力保障，保
证运动员全力以赴参赛，以最好
的竞技状态走上运动场。“宁波 10
个区县 （市） 中有 8 个派出工作
组赶赴山西，为参赛的宁波运动
员提供赛事后勤保障。这样的保障
力度在其他地区是没有的。”王雷
钧介绍。

本届青运会还有一大亮点是冬
季运动成为正式比赛项目。为了响
应国家“让三亿人参与冰雪运动”
的号召，宁波市体育部门未雨绸
缪，及早谋划，采取合作培养与本
地布局双管齐下的办法，培养冬季
运动人才。今年7月23日，教育部
公布了全国青少年校园冰雪运动特
色学校、北京 2022 年冬奥会和冬
残奥会奥林匹克教育示范学校名
单，宁波有 3所学校入选全国青少
年校园冰雪运动特色学校名单，它
们分别是镇海区实验小学、北仑区
大碶小学和海曙赫威斯学校。由省
市联办的浙江滑雪队落户宁波市体
工大队，并于 2017 年年底组队。
今年 1月，第二届全国青运会单板
滑雪项目比赛在山西大同举行，代
表浙江滑雪队参赛的宁波市体工大
队运动员王士嘉获得金牌；7月 18

日，第二届全国青运会冰壶项目决
赛阶段比赛中，宁波冰壶队获体校
男子甲组冠军。

社会化办训走出新路。马术过
去 一 直 被 人 们 认 为 是 “ 贵 族 项
目”，近年来在宁波社会资本介入
马术俱乐部建设，取得显著成效。
体现在本届青运会中，以宁波马术
队为主力的浙江省马术队，与上海
并列奖牌榜第一，参赛选手人人有
奖牌，实为不易：汤凯伦获得体校
甲组马术三项赛金牌，这是浙江马
术在全国综合性运动会上获得的首
枚金牌；汤凯伦、陈子如、任诗
雯、吴哲浩获得体校甲组盛装舞步
团体银牌。根据省局统筹安排，宁
波马术队队员包雨沫、徐栎薇、朱
轶晨、王嘉禾代表杭州参赛，获得
体校乙组场地障碍团体银牌；尤彦
贺代表温州俱乐部参赛，获得俱乐
部乙组场地障碍团体金牌。

据了解，这些成绩的取得与宁
波马术队近年来的有序发展密不可
分。2016 年，宁波体校牵头组建
宁波马术队，宁波先后有三家马术
俱乐部分别组建了青少年马术队。
经过两年多的发展，由三家俱乐部
联合组建的宁波马术队，在 2018
年第十六届省运会上夺得 3 枚金

牌，占省运会马术金牌总数的一
半。基于宁波马术项目的蓬勃发展
和市体育局的政策支持，2018 年
浙江省马术场地障碍队以省队市办
的方式落户宁波，挂牌在宁波天驿
马术俱乐部，由宁波体校和俱乐部
校企联办，省局、市局和学校三方
给予补助。该俱乐部骑手张兴嘉已
经入选国奥队。

奥运人才未来可期

在本届青运会中，宁波出现了
不少有实力的青年运动员：射击运
动员冯思璇夺得体校甲组女子手枪
项目的 4枚金牌；刚刚参加完游泳
世锦赛的余依婷在青运会上获得 3
枚金牌；在网球项目中，徐伟涛虽
然只获得乙组男单和混合双打的铜
牌，但他以一边学习一边训练的模
式取得这样的成绩殊为不易，他的
赛场表现引起不少代表团的关注。

有意思的是，冯思璇在 2016
年进入宁波体校前没有任何体育运
动基础。“当时是庵东初中的体育
老师根据我们的要求推荐的，她戴
眼镜，有 200度左右的近视，但经
过测试，发觉她是个练射击的好苗
子 ， 没 想 到 她 这 么 快 就 出 成 绩

了。”冯思璇的教练查劲松介绍。
2017 年，冯思璇在浙江省青少年
射击锦标赛上获得气手枪项目冠
军。后来，她参加国青队的选拔并
入选，可惜在争夺阿根廷青奥会参
赛资格时落选了，这对她有一定影
响。“回来后经过半年左右的调
整，她重新找回了自我。”近半年
来，冯思璇的状态越来越好，直到
在本届青运会上一鸣惊人。“她那
种遇事不慌、遇到困难有韧劲的好
心态，在射击运动员身上是很可贵
的。”查劲松表示。

游泳运动员余依婷在青运会上
报名参加了 9 个项目，最终获得 3
枚金牌。“对她来说，刚参加完韩
国世锦赛，状态一般，主要还是人
过于疲劳了。”市游泳训练中心副
主任陈飚介绍。在国内，年仅 14
岁的余依婷已经是仅次于名将叶诗
文的混合泳“女二号”选手，而且
她的 200 米混合泳已经达到奥运 A
标，因此，她明年拿到东京奥运会
参赛资格还是有希望的。“余依婷
现在处于成绩上升期，假以时日，
她的未来大有希望。”

徐伟涛在本届青运会网球项目
上获得男单和混双两枚铜牌，在他
妈妈看来，这个成绩不是太理想。

“不过他是一边学习一边训练，跟
其他运动员一天到晚打网球不一
样，取得这样的成绩也算正常。”
徐伟涛妈妈说。根据国家体育总局
有关规定，获得青运会单打前 8名
的运动员可以评为国家一级运动
员，但徐伟涛很看重自己的文化
课，“他很喜欢网球，不会放弃。
到了参加中考的时候，就要在学习
和训练之间找平衡。”回到宁波的
这两天，徐伟涛忙着参加游泳中
考，过段时间又要参加在上海举行
的耐克杯全国青少年网球总决赛。

“将来是否会走上职业网球这条
路，我们的意见是等他参加完高
考，让他自己做决定。”徐伟涛妈
妈说。

市体育局副局长王雷钧表示，
宁波运动员在本届青运会中出现了
不少好苗子，但对于竞技体育来
说，后备人才的培养一直是重中之
重。“下一步，我们要根据国家的
奥运争光计划，做好宁波运动员的
跟踪保障工作，特别是优秀运动员
的激励和保障政策。在优势项目上
做好梯队衔接，进一步巩固提高。
同时，要深化教体结合，搞好社会
办训，依托社会力量培养更多的高
水平运动员。”

一场规模空前的“青春之约”
——全国青运会宁波运动员综述
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冯思璇 （右） 和教练在全国青运会领奖台上。 （新华社发）

图为四眼碶小学的老师在暑假组织学生进行训练图为四眼碶小学的老师在暑假组织学生进行训练 （（崔小明崔小明 摄摄））
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